

El Correo Nacional.

SE SUSCRIBE EN MADRID EN LA OFICINA DE ESTE PERIODICO, CALLE DEL PRADO, NUM. 27, Y EN LAS PROVINCIAS EN LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.
LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

N. 398

MADRID, MIERCOLES 20 DE MARZO DE 1839.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

América del Norte.

ASUNTOS DE MEXICO.
(Del *Courrier Français*.)

Acabamos de ver una carta de Nueva Orleans fecha 5 de febrero que dice así:

“Por el buque *Wildfire* que acaba de llegar de Yucatan, se ha recibido aviso de que tres buques de la escuadra del almirante Baudin han vuelto á esta cionarse al frente de Veracruz. El *Wildfire* encontró en el camino otro buque de guerra francés, el cual le entregó algunos pasajeros franceses.

Segun otras noticias, parece que los federalistas habian entrado en la ciudad de Matamoros, y que el general Mendez, que es su caudillo, habia derrotado á las tropas del gobierno, las cuales sin embargo tomaron luego posicion á unas cuatro leguas de la plaza. El general Urrea habia salido de Tampico á la cabeza de 1,200 federalistas, llevando alguna artillería. Parece que en el camino se iban engrosando sus fuerzas.

“En la ciudad de Méjico reinaba bastante fermentacion; pero aun cuando tres ó cuatro veces se habian cerrado las tiendas, parece no se han cometido excesos contra ningun extranjero. El ministro Pedraza habia hecho dimision á consecuencia de la poca armonía que reinaba entre los ministros y Bustamante. Se cree que este no podrá sostenerse en el puesto de presidente de la república durante mucho tiempo, pues va tomando mucho incremento el partido federalista.

“En Nueva Orleans no han tenido aficionados las patentes de corso expedidas por el gobierno mejicano, y no creemos que estos documentos, con los cuales se puede ejercer la piratería, sean muy buscados en los demas puertos de los Estados Unidos, pues que las casas de comercio que se respetan un poco, han desechado las proposiciones que les han hecho los agentes del gobierno mejicano.”

RUMORES SOBRE EL APRESAMIENTO DE DOS BUQUES FRANCESES POR LOS CORSARIOS MEXICANOS.
(Del *Standard*.)

Nuestro corresponsal de Liverpool nos escribe lo siguiente:

“Corre aqui la voz de haberse recibido en una casa de comercio de esta ciudad la noticia de que dos buques mercantes franceses han sido apresados por los corsarios mejicanos. Este acontecimiento, si es cierto, no nos sorprende puesto que ya habiamos anunciado su posibilidad. Entiéndase sin embargo que solo lo anunciamos como una voz vaga que aqui circula, y que en todo caso no autorizará á confirmar ó á desmentir el primer correo que llegue de los Estados Unidos.

El puerto de Veracruz se halla actualmente abierto al comercio, y los buques mercantes extranjeros pueden entrar y salir libremente en él; pero es probable no gozarán por mucho tiempo de este privilegio.

Prusia.

BERLIN 18 de febrero.

(De la *Gaceta de Augsburgo*.)

El arzobispo de Posen, de quien se dijo habia sido condenado á veinte años de prision, solo lo ha sido en realidad á dos años de la misma pena que deberá sufrir en una fortaleza, y para cuya ejecucion se están haciendo ya preparativos. Se añade que al arzobispo se le ha declarado destituido de su dignidad, y que no tardará en publicarse la sentencia. Créese que este prelado no interpondrá apelacion. Es cierto que en Silesia hay tropas dispuestas para ponerse en marcha; pero esto no es mas que una medida de precaucion, para el caso en que la traslacion del arzobispo á la fortaleza ocasionase algun movimiento de insurreccion.

FOLLETIN.

Teatro del Príncipe.

NOCHE DEL 12 DE MARZO.—BENEFICIO DE LA SRA. DOÑA JUANA PEREZ.—UN ALMA DE ARTISTA, PIEZA TRADUCIDA DEL FRANCÉS Y ACODADA A NUESTRO TEATRO POR D. VENTURA DE LA VEGA.—EL NOVIO Y EL CONCIERTO, COMEDIA—ZARZUELA, ORIGINAL EN UN ACTO. SU AUTOR D. MANUEL BRETON DE LOS HERREROS (1).

Otra vez todavía tenemos que criticar la traducción de una pieza dramática, y otra vez tambien habremos de vencer el desabrimiento con que en general miramos tales obras, al consignar nuestro juicio sobre la que con el título de *Un Alma de Artista* ha hecho el Sr. Vega de la ópera cómica conocida en frances por *L'Amateur*. Verdad es que semejantes excepciones son de todo punto necesarias, siempre que hayamos de juzgar trabajos hechos con tan buen gusto y acertada eleccion como

(1) Ambas piezas se venden en las librerías de Escamilla y Cueta.

Hannover.

SUPRESION DE LOS ESTADOS.—NUEVAS ELECCIONES.—RESISTENCIA DEL PUEBLO A PAGAR LAS CONTRIBUCIONES.
(Del *Commercé*.)

La *Gaceta de Hannover* en su número del 5 de marzo, inserta el real decreto dirigido á la asamblea general de los Estados por el cual la declara suspendida S. M. El decreto dice así:

“No habiéndose presentado varios miembros de la segunda Cámara de los Estados convocados por Nos el 15 del mes pasado, ni alegado la menor excusa para ello; y habiendo otros, con deliberada intencion, imposibilitado el principiar los trabajos, ya haciendo dimision y dejando con su obstinada ausencia de ser miembros de la asamblea, ya negándose á reconocer la Constitucion de 1819; de modo que la segunda Cámara de los Estados no es bastante numerosa para poder adoptar resoluciones válidas: Hemos tenido á bien suspender nuestra fiel asamblea de los Estados, con tanta mas razon, cuanto que la reunion prolongada de los diputados que se han mostrado fieles á su mision gravaria al pais con gastos injustificables, al paso que nuestra paternal solicitud se dirige al contrario á ahorrar á la nacion toda contribucion inútil.

“En consecuencia se procederá á las elecciones para reemplazar á los diputados que han hecho dimision y á los ausentes.”

ERNESTO AUGUSTO.

HANNOVER 2 de marzo de 1839.

Hé aqui por otra parte lo que escriben de Osnabruck con fecha 26 de febrero.

“Durante el mes de enero último sobre 100 vecinos de esta ciudad se resistieron á pagar la contribucion. En consecuencia se les secuestraron los muebles y se vendieron al público; pero la mayor parte de ellos fueron comprados por sus mismos dueños. El descontento general va creciendo de dia en dia y empieza ya á propagarse á las clases inferiores. El decreto dirigido á los magistrados de nada ha servido, pues que los habitantes los aprecian ahora mas que antes. Dicese que la mayor parte de los vecinos de esta ciudad se proponen enviar tarjetas de felicitacion al alcalde Stuve el dia de su cumpleaños.”

Bélgica.

BRUSELAS 9 de marzo.

(Del *Courrier Français*.)

El interés de la discusion se ha reanimado algun tanto en la sesion del 9 en la Cámara de representantes.

En esta sesion M. Nothomb, ministro de Obras públicas, ha vuelto á tomar la palabra para completar; segun ha dicho, los datos manifestados ya por el ministro de Negocios extranjeros relativamente á la cesion del Limburgo y del Luxemburgo. El orador ha convenido en que la conferencia de Londres ha dejado á la Bélgica la parte mas árida de dichas provincias; pero nosotros, ha dicho, sabremos fertilizarla y hacerla feliz de modo que nada tenga que envidiar el Limburgo belga al Limburgo holandés, ni el Luxemburgo belga al Luxemburgo alemán.

Despues de M. Nothomb han hablado dos oradores de poco valer, y en seguida ha tomado la palabra el baron de Huart, uno de los ministros que hicieron dimision junto con M. de Merode y M. Ernst, y se ha expresado con calor contra el proyecto del tratado, cuya aceptacion le parecería inhumana y contraria á los intereses de la Bélgica.

M. Deschamps, orador de la oposicion, ha atacado en seguida con acrimonia la conducta de la Inglaterra y especialmente de la Francia en la cuestion belga, y ha hecho resaltar la ineptitud de los ministros de Bélgica, añadiendo que los ministros holandeses habian defendido mejor que los belgas los intereses del pais.

el presente deja ver, y que por mucha aficion que mostremos á nuestro riquísimo teatro nacional, no nos creemos por eso obligados á desconocer el mérito, donde quiera que se halle.

El original de esta comedia, es segun dejamos apuntado, el libreto de una ópera francesa escrito por MM. Scribe y de Saint Georges; de consiguiente, los trabajos del traductor no se han reducido á una mera version al castellano, sino que ha debido tambien alterar no pocas cosas para acercar su obra á los ojos del público y acomodarla á nuestro teatro. En toda esta tarea ha procedido el Sr. Vega con el recto juicio y delicado criterio que tantas veces tiene manifestado, y sobre todo en la lucidísima y aplaudida comedia titulada: *La segunda dama duende*.

No es la presente en verdad un modelo de artificio teatral y de interés cada vez mayor como aquella; pero en cambio encierra una idea de mas alcance, y no desdén ni desconoce la obligacion en que está el moderno teatro de presentar al pueblo lecciones dignas de la época y de sus adelantos.

M. Scribe ha embestido de frente en esta pieza la preocupacion desmoronada ya por casi todas partes, que considera la noble profesion dramática como un oficio de escasa valia é inferior quizá á los mecánicos. Toda la obra ya encauinada al engrandecimiento de las artes, particularmente del teatro, y la tarea está desempeñada con verdadera maestría. El contraste de una nobleza que vive solamente en

El discurso de M. Deschamps, que ha sido bastante largo, ha excitado muchos aplausos, tanto en la Cámara como en las tribunas.
A las cinco continuaba todavía la sesion.

Francia.

PARIS 11 de marzo.

CRISIS MINISTERIAL.

(Del *Journal des Debats*.)

El duque de Broglie fue llamado antes de ayer á palacio. En la conferencia que tuvo el duque con S. M. le manifestó sentia vivamente no poder en la actualidad tomar parte en ninguna combinacion ministerial. Las causas de la negativa del duque son puramente personales. Se asegura que dentro de pocos dias va á salir con sus hijos con direccion á Italia.

Ayer á medio dia el mariscal Soult fue á ver á S. M., y á la una salió de palacio y se dirigió á casa de M. Thiers. Este último fue tambien á ver al rey á las tres y media de la tarde, y tuvo con S. M. una conferencia que duró hasta las seis.

El mariscal Soult ha aceptado el encargo de formar un ministerio.

Ayer á las ocho y media de la noche M. Guizot fue á palacio y permaneció conferenciando con el rey hasta las diez.

El mariscal Soult debía volver hoy á mediodía á ver á S. M.

IDEM.

(De la *Gaceta de Francia*.)

Las negociaciones entabladas con motivo de la crisis ministerial han obligado á ir á palacio á los miembros del ministerio del 11 de octubre, á saber: MM. Soult, de Broglie, Thiers y Guizot. M. Odilon Barrot no ha sido llamado, y sin embargo él es quien se halla hoy día á la cabeza del movimiento parlamentario. El mariscal Soult volverá hoy todavía á las Tullerías; pero es probable que para decidir algo se aguarde á M. Dupin.

Si hubiese deseos de marchar por la senda trazada en 1830, MM. Barrot y Thiers habrian sido llamados para formar un ministerio, y estos dos gefes de la Cámara habrian en seguida organizado el gabinete segun conviniese, teniendo en cuenta las combinaciones parlamentarias. Esto era muy sencillo. El camino que se ha tomado lo es mucho menos, y da margen á concebir temores para lo sucesivo.

La restauracion no tuvo en el espacio de quince años mas que seis presidentes del Consejo de Ministros, á saber: MM. de Talleyrand, de Richelieu, Dasselles, Decazes, Villele y Polignac. La revolucion ha tenido en el espacio de nueve años á MM. Laffitte, Périer, Soult, Gerard, Mortier, de Broglie, Bassano, Thiers, Molé, y tal vez tendremos tambien á MM. Dupin y Odilon Barrot, lo cual será el doble de los otros dos cinco años menos. ¿Cómo se gastan los hombres en esta revolucion!

M. Mac Neil, embajador de Inglaterra en la corte de Persia que tanto ha llamado la atencion del mundo político en estos últimos tiempos, acaba de llegar á Londres por la via de S. Petersburgo.

La ciudad de Constantina en la regencia de Argel se va poblando de europeos: el comercio se va desarrollando en ella y en vez de las mezquinas zaurdas de los árabes, se ven ya grandes y hermosas tiendas, y entre ellas hay relojeros, farmacéuticos y operarios de toda clase. Se ha establecido allí tambien un gabinete de lectura. Las calles de la ciudad han recibido nombres franceses como Damrement, Caraman, Combes, Vieuxite, y cerca del palacio del gobernador se han colocado ya reverberos.

El famoso M. Papinuo, uno de los primeros gefes de la insurreccion del Canadá acaba de llegar al Havre á bordo del buque *Syphie de Grasse* procedente de Nueva York.

Las últimas cartas de Roma anuncian la llegada del rey de Baviera á aquella capital.

lo pasado, con unos artistas que viven de los aplausos del dia y de las nobles esperanzas de mañana, es tan vivo, tan facil, tan poco artificioso, y está sostenido con tanta destreza y talento, que forma una serie de escenas llenas de vida, de color y de maravilloso efecto.

Las tintas ligeras que el autor ha empleado en este cuadro manifiestan claramente que no ha tratado de combatir una preocupacion arraigada y profunda, sino mas bien de borrar las sombras que en la mente de algunos pudiera haber dejado su larga duracion. Por mas que en la parienta del duque de Valberg nos ofrezca una personificacion viva y animada de una aristocracia ya decrepita, claramente se echa de ver que el autor ha escrito su comedia en un siglo, durante el cual los restos mortales de nuestra inmortal compatriota, la Malibran, Garcia han merecido los honores y homenajes de persona real. Este es sin duda el secreto del ridiculo que M. Scribe ha derramado sobre la condesa de Fierschemberg y que su traductor ha recargado un poco al ofrecerlo al público español con sumo contento nuestro, porque el carácter susceptible y decidido de nuestro pueblo no se paga de los matices y agudezas de la conversacion, tanto como de las fisonomías marcadas y vigorosas, únicas que pueden excitar su interés y cautivar su atencion.

La trama de toda la obra peca de sencilla y poco enredada; defecto tanto mas de notar, cuanto que M. Scribe ha dado muestra verdaderamente admi-

Los periódicos de Bruselas aseguran, que la contrata que acaba de hacer la señorita Paulina Garcia, hija del célebre tenor español del mismo apellido, y hermana de la difunta madama Malibran, con M. Laporte, director del teatro real italiano de Lóndres, le asegura la suma de 1,200 libras esterlinas (unos 120,000 rs.) por solas seis representaciones en dicho teatro, es decir, unos 20,000 rs. por representacion.

Se han impreso en París durante los dos primeros meses de este año, 1,137 obras, tanto en lenguas vivas como muertas: se han publicado en igual período de tiempo 180 láminas grabadas y en litografía, y además 100 obras de música.

La *Gaceta de Augsburgo* anuncia, que los estados generales de Mecklemburgo votaron en su última sesion que se abriese una suscripcion en favor de los alemanes que hayan sido heridos en España al servicio de don Carlos.

Un periódico de París, hablando de los perjuicios que ha ocasionado á la Francia el sistema de gobierno seguido por el ministerio Molé, cita como ejemplo lo sucedido en Lyon con las fábricas de tejidos de seda, en las cuales se calcula que de un mes á esta parte han quedado parados 10,000 telares, y calculando un cuatro francos diarios la ganancia de cada telar, resulta que la sola ciudad de Lyon ha perdido en un mes 1,200,000 francos.

Segun dice el último número del *Asiatic Journal*, el gobierno inglés de la India debía dar á luz desde 1.º de este año dos gacetas oficiales, una en Bengali y la otra en Hindonstani.

En un pueblo de Inglaterra acaba de celebrarse un casamiento muy extraordinario entre un zapatero llamado M. Whalley y una señorita llamada Miss J. Dawhurst. El marido tiene seis pies de estatura, y la muger 30 pulgadas: esta última no pesa mas que 30 libras, apesar de que tiene ya 30 años.

El emperador Nicolas ha mandado establecer una cátedra de lengua persa en la universidad de Kasan: los oficiales de los cuerpos facultativos quedan en adelante obligados á estudiar aquella lengua.

Las últimas cartas de la isla de Maurice anuncian que en Port-Louis estalló últimamente un violento incendio, que redujo á cenizas mas de 30 casas, y ocasionó una pérdida total de mas de 12 millones de reales.

Leemos en un periódico de París lo siguiente: “El coronel polaco Brohowski que ha servido con tanta distincion en el ejército constitucional de España llegó á París el día 4 del actual con direccion á Bruselas á donde le ha llamado nuevamente el rey de los belgas. El coronel, al venir hacia Francia fue acometido en el camino de Zaragoza por ocho facciosos de caballería que iban á llevar á D. Carlos unos pliegos de Cabrera. Los postillones y el equipaje del coronel fueron presa suya, y este último solo debió su salvacion á la velocidad de su caballo, y á su destreza en manejar la pistola, pues ya tenia encima un genete carlista é iba á caer en sus manos, cuando le derribó del caballo de un pistoletazo. El regimiento de lanceros polacos que tan útil ha sido para la España, ha tenido la misma suerte que la legion extranjera; ha sido disuelto como esta última. Su comandante Hrajewski ha sido nombrado coronel supernumerario y ayudante de campo del general Leon.

Los periódicos de Lóndres dicen que se está esperando en Inglaterra á D. Antonio Fano, capitán del cuerpo de artillería de España que va á recibir 30,000 fusiles ingleses para el gobierno de la Reina.

Una carta de Amsterdam dice que en la ciudad de Leyden habia causado gran sensacion una sustraccion de fondos del ayuntamiento por la suma de dos millones de francos hecha por dos individuos empleados en la caja.

GUERRA CIVIL.

Provincias Vascongadas.

BILBAO 12 de marzo.

SORPRESA Y CAPTURA DE 32 FACCIOSOS, Y MUERTE DEL COMANDANTE DE LA PARTIDA DEL ESPANTO.

(De nuestro corresponsal.)

Antes de anoche salió nuestro Excmo. Sr. comandante general con algunos batallones de esta guarnicion, y despues de andar toda la noche por

rabiles de habilidad y destreza en el manejo de los medios y recursos escénicos.

Y no se diga que los libretos de ópera están dispensados por su subordinacion á la música de las cualidades que se exige en los demas géneros de composicion dramática; porque justamente en la ópera cómica de nuestros venenos la música compone la parte subalterna y la letra está en posesion de la principal. Buena prueba de ello es la citada *Segunda dama duende*.

Los caracteres son naturales, fáciles y bien sostenidos. Sin embargo, el del duque nos parece un poco indeciso y lánguido, y el de Piccoli no está en la mayor armonía con nuestro modo de sentir meridional; pero los de Spiantato, de Enriqueta, de Almerinda y de Mad. Palucci no decaen un solo punto y tienen admirable colorido. Mad. Palucci sobre todo es una creacion á todas luces afortunada desde que deja los estudios del teatro para meterse á baronesa.

En cuanto á la traducción ya dejamos arriba consignada parte de nuestro juicio sobre la oportunidad y buen tino que han presidido á su desempeño; restanos solo decir que las alteraciones que ha hecho el Sr. Vega nos parecen sumamente acertadas y bien entendidas, y que toda la pieza está escrita en castellano fluido y correcto, sin dejar por eso de adivinarse su origen y primitivo color. El público ha hecho justicia como siempre al traductor; pero sentiríamos en el alma que semejantes triunfos has-

montes y barrancos son su gente dividida en tres partidas ocuparon estas sus respectivos puntos en Algorita é inmediaciones, y como al mismo tiempo salió gente de Portugalete según tenia mandado S. E., se rompió fuego por esta, y la guarnición facinosa de Algorita y la partida (facinosa también) llamada del Espanto. Entonces les cogieron nuestras tropas en medio de sus fuegos, y aunque quisieron huir les acorraló un sargento 1.º graduado de alférez de los lanceros de Luchana con su arrojo y ayuda de diez ó doce soldados más de su arma, á unas peñas de la orilla del mar, y en seguida, sin embargo de su resistencia fueron hechos prisioneros por los del batallón del Príncipe, un teniente graduado de capitán, un sargento, dos cabos y 23 soldados más, y conducidos aquí, donde llegaron ayer á mediodía cada uno con su respectivo fusil al hombro. Son buenos mozos; entre los cuales venían también los de la partida del Espanto, á cuyo sargento comandante llamado el Sillera, que ha sido tan nombrado por su valor y osadía, le mataron porque no quiso entregarse. Es decir, que ha desaparecido esta partida que ya no existe.

Acabo de oír que en Navarra se han levantado contra Maroto, y que hay también una proclama, como que un ejemplar le tiene el ayudante de nuestro comandante general.

Hoy aguardamos á un vapor que conduce de San Sebastian 90 hombres para el valiente batallón de cazadores de Isabel II y salvaguardias. Ahora nos hacen falta 40 ó 50 caballos más.

Consiguiente á la proclama de Maroto del 3 están libres el general Zabala y su cuñado Urrejola. El primero hace cuatro días vino de Guernica á Mundaca.

IDENT.

(De otro correspondiente.)

Ayer al amanecer tuvo lugar una operación militar, ce las mas lucidas por sus felices resultados.

La noche anterior salió de aquí el general con algunas compañías de cazadores y los salvaguardias, y atacando al romper el día el pueblo de Algorita, se apoderó de casi todos los que estaban dentro, dando muerte al partidario Sillera y á otros de los de su bando, haciendo también 31 prisioneros, la mayor parte de los cazadores del batallón de Arias que tenían fama de ser de lo mejor en la facción.

No sabe nadie lo interesante que es la muerte del malvado Sillera y la disolución completa de su partida, pues como su objeto era embarazar las comunicaciones en la ría y dominar la parte de país que hay desde Algorita á aquí, llenaba de terror á los aldeanos que apenas se atrevían á comunicar con nosotros, incomodaba constantemente á nuestros puntos avanzados, y dificultaba no poco el tránsito de gentes que van y vienen á Portugalete. Era, en suma, un azote del cual todos están muy contentos en verse libres. También se cogió un caballo y unos carros con raciones para los facciosos.

Se dice que Maroto vuelve por acá después de haberse convencido que nada puede intentar hacia Navarra. Las disensiones, aunque ocultas por el momento, son terribles en las tropas del Pretendiente, y el partido de los sacrificados por Maroto busca solo una coyuntura para sacar la cabeza. Si este caso llega, la reacción será violentísima, la disolución completa, y la situación feliz hasta no mas para nosotros. Entre tanto, los disgustos, la diferencia de partido, el deseo de la venganza agita mas los ánimos que el celo por la causa del príncipe usurpador; y éste sin autoridad verdadera, sin poder moral, despreciado por los unos como un tirano imbecil, y por los otros como un hombre débil y miserable, incapaz de regir los destinos del Estado, nada puede esperar por último sino el desengaño, el abandono en fin. Todo hace creer que la causa de D. Carlos ha sido afectada en un mal grave, incurable; y que siguiendo los periodos que las circunstancias indican, su terminación ha de ser dichosa para nosotros. No quiero yo decir con esto, sin embargo, que no deben aprovecharse estas venturosas circunstancias para acelerar el desenlace, antes por el contrario, cualquiera suceso feliz que nuestras armas logren hoy dará por resultado contuplicadas ventajas de las que hubiese dado cuando la rebelión era compacta. Esperemos, pues, que nuestros generales sabrán apreciar esta coyuntura y multiplicarán sus esfuerzos para volver al estenuado é infeliz país la paz porque tanto suspira.

Cataluña.

TORTOSA 8 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

Ayer salió de esta plaza la intrépida compañía de lanceros de Isabel II, y sin auxilio de infantería recorrió todo el bajo corregimiento, teniendo la suerte de matar al comandante de armas de la Cenja y á cuatro facciosos más que de Uldecona se volvían á aquella villa.

Se asegura de un modo indudable que los faccio-

tasen á contentar su amor propio. Quisierámosle ver avaro de otra gloria mas sólida y duradera, y aunque es ya la segunda vez que se lo decimos, tenga entendido que no cesaremos de repetirselo mientras no dé mas aventajada muestra de su talento y buenas disposiciones.

La representación nos ha gustado en general y no poco. La beneficiada y las Sras. Llorente y Lamadrid (Doña Teodora) han comprendido bien sus papeles y merecido numerosos aplausos. La Sra. Bravo ha puesto de su parte mucho esmero y cuidado. Entre los hombres, el Sr. Luna ha sabido captarse mejor que otras veces la benevolencia del público y nuestro sincero elogio en varios pasajes. El señor Latorre, decoroso y cumplido en sus modos como siempre, no alcanzó sin embargo á llevar á cabo la difícil empresa de animar su descolorido papel. Del Sr. Guzman nada tenemos que hablar, porque el público se anticipa siempre á nuestro juicio y aunque quisierámosle contradecirle, no podríamos hacerlo sin notoria injusticia.

La bella sinfonia del Sr. Ducassi que siguió á tan linda pieza, contribuyó poderosamente por su parte á la brillantez y buen éxito de la función. Aprovechamos esta coyuntura para felicitar á nuestro jóven compatriota por este aplaudido y lisonjero alarde que ha sabido hacer de sus aventajadas disposiciones.

Ya solo tenemos que hablar de la comedia zarzuela en un acto del Sr. Breton, y de esta vez ten-

nos han sacado del castillo de Miraval, muy fuerte por naturaleza y por el arte, las cuatro piezas de artillería que en él tenian montadas, y desenterraron un cañon que tenian en sus inmediaciones se lo han llevado todo hacia Morella, según voz de los mismos facciosos. También se han llevado de dicho castillo muchas municiones y comestibles de los que en él habia. Ignoramos la causa de este movimiento extraño, porque siendo el único punto fortificado que los facciosos tienen en la línea del Ebro, tan abandonada por nuestro gobierno, parece que en vez de sacar los medios de defensa, debian procurar aumentarlos.

Los voluntarios realistas que han armado en el alto corregimiento, parece que se han movido y se han dirigido hacia el bajo Aragón, sin duda para aumentar las fuerzas del tigre Cabrera.

Valencia.

(Del Diario Mercantil.)

JARICA 13 de marzo.

En todo lo trascurrido del mes actual, las facciones que continuamente recorren este país nos han dejado reposar, pues ni una vez sola se han atrevido á aproximarse á este fuerte, temiendo sin duda á la segunda brigada de la division de reserva, acantonada en Segorbe, y la actividad de las partidas volantes de este distrito, que continuamente los tienen en alarma; con lo que se logra que, no dejándolos salir de sus madrigueras de la sierra, de todo carecen; y de aquí, el descontento que reina entre ellos. Anteanoche salió de este fuerte el teniente D. Gregorio Sabio con parte de su seccion, y habiendo sabido en Caudiel que los cabecillas Forcadell y Viscarro se encontraban en Algimia, pasó á dicho punto y los alarmó completamente haciendo varias descargas á sus avanzadas, cuyo resultado se ignora por la oscuridad de la noche. Desde allí se dirigió á Vall de Almonacid en donde, aunque no pudo sorprender á la facción que en él habia por haber sido notado de sus centinelas, les obligó á salir precipitadamente, no habiéndosele sido posible continuar la persecucion por la corta fuerza que llevaba á sus órdenes, retirándose en seguida por Castellnovo á Segorbe.

Por diferentes conductos recibidos en este gobierno se asegura que dos compañías de la facción de Viscarro se pasaron desde Algimia á Onda; que es mucho el descontento que reina entre ellos, y su desaliento tal, que estacionadas en Caudiel dos dias ha las partidas volantes de Arnau, Sabio y Marzo, no osan incomodarlos.

También se asegura que un batallón de Forcadell con 40 caballos, se ha determinado á pasar á la Mancha á hacer sus correrías, acosados del hambre,

(Del mismo.)

MURVIEDRO 13 de marzo.

El Excmo. Sr. general en jefe ha salido de esta plaza con una brigada y ha tomado la direccion de Almenara. Esta fortificación se adelanta á pesar de la pobreza de dicha villa y lo despojado que se hallan los pueblos que contribuyen con sus peones y caballerías que conducen los materiales para dicha obra. Dignos de compasion son los que con tan pocos recursos llevan adelante tan costosa obra con la penalidad de la estensa cuesta del castillo. Si milagros hay, este es uno, por haber presenciado dicho trabajo en un dia que me movió la curiosidad de ir á ver sus adelantos, porque todo lo que sea hacer la guerra á muerte al enemigo que quiere esclavizarlos, me interesa mucho en ello. Esta mañana se han oido cuatro cañonazos, según unos que era en Onda y según otros de Segorbe.

El domingo pasado entró en la Vall de Uxó un sargento con cuatro facciosos mas que se entretuvieron bebiendo algun tiempo en la taberna, y después de una hora entró una partida facinosa, los hizo presos, y conducidos fuera del pueblo fusiló cuatro, salvándose el sargento porque apeló á la fuga, el cual añaden se presentó en Nules. Vayan con mil regiones de... á la eternidad, y jójala le acompañaran todos los demas que quedan y nos dejen en paz!

IDENT.

A las seis de la tarde entra la brigada que salió de esta á conducir la artillería para Onda; la Infantería llegó á Nules, donde les esperaban los de la division de Aspiroz que la condujeron hasta dicho punto.

(Del mismo.)

CINVA 13 de marzo.

A las seis y media de esta mañana han entrado en Bugarra como unos 25 facciosos, los que han tenido unos tiros con la partida volante de D. Isidro Vela, siendo el resultado haberse retirado los facciosos llevándose un regidor y un pudiente de aquel pueblo.

dremos el placer sincero de alabarle sin reserva. Esta piececita cuyo título indica sobradamente sus escasas pretensiones, se ha encaminado derecha y desembarazadamente á su fin, que no era otro que el puro entretenimiento y agrado, y lo ha conseguido de un modo completo. Es en realidad un juguete lindísimo, lleno de facilidad y de chiste, con coplas de suma oportunidad en los trozos de canto y con pasmosa viveza y fluidez en el diálogo. Si fuéramos amigos de regatear, algo podríamos decirle de cierto tecleo que suena un poco fuerte en los oídos; pero, gracias sean dadas á Dios, no tenemos semejante inclinacion. Y en prueba de que solo queremos alabar, copiaremos los versos que pone el autor en boca de Laura al principio de la pieza.

LAURA.—(Acabando de coser un vestido.)

¡Cosar y vegetar! ¡He aquí mi suerte!
Desde que alumbró el sol al universo,
gobernando una casa, que no es mia,
con las agujas y las planchas brego,
y entre humildes mecánicas consumo
mis verdes años. Perdonable tedio,
me fastidia, me aburre... ¡Ay infelice!
¿Y qué es lo que ejecuta en este tiempo
esa prima gentil que tanto alaban?
Ella entonando itálicos acentos,
ó mimosa en la cama reposando,
despierta y todo se lo encuentra hecho.

Acabo de llegar un pajeano de Chelva, el que dice haberle manifestado un faccioso en aquel pueblo que la facción de Arévalo habia sido sorprendida en la Puebla de Valverde, cerca de Teruel, por una columna suelta, habiendo quedado en poder de ella un batallón, que no sabia si era el 2.º de Mora ó el del Túrja, con mas de 2,000 cabezas de ganado; habiendo oido el mismo sugeto en Chelva á otros facciosos que disputaban culpando á Arévalo de poco vigilante, y contestaban otros que si hubiesen abandonado el ganado no hubiesen perdido un batallón.

(Del mismo.)

VALENCIA 16 de marzo.

Los partes recibidos estos dias no contienen novedad particular. Los de hoy solo anuncian que el rebelde Arévalo se dirigió desde Chelva á Santa Cruz de Moya, donde mandó fusilar á los alcaldes primero y segundo y un regidor.

Parece que teniendo ya reunidas las raciones que habian exigido, de repente huyó la canalla hacia la sierra de Albarracin, sin detenerse á recoger dicho pedido, ignorándose la causa de tan brusco movimiento.

El brigadier segundo cabo ha salido esta tarde para Murviedro, donde permanece el cuartel general.

CASTELLON 14 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

El general en jefe sigue en su cuartel general de Murviedro, desde donde ha expedido amplio indulto á todos los facciosos que se presentaren. La medida no carece de oportunidad; veremos el resultado.

La division Aspiroz continúa protegiendo la fortificación de Onda, para donde salió de aquí en estos últimos dias un gran convoy de raciones, que en un espacio de cinco horas sufrió una merma de mas de 4,000, lo que no se extraña por los observadores, que han notado la costumbre de cargar por la noche, y no llegar al punto de descargo sino despues de anochecho.

Una corta partida de facciosos se ocupa en derribar el ermitorio de San Cristóbal de Alcora para impedir su fortificación por nuestras tropas, como parece que entraba en las ideas del general en jefe.

Los masoveros del término de Villafamés han formado su cuerpo de realistas al mando, según se asegura, del hijo mayor de la Pelechana, cuyo nombre es horroroso en el país.

En Peñiscola se ha recibido orden para preparar y embarcar para Valencia cuatro piezas de á 24, lo que hace presumir que se trata de una nueva expedicion como la de agosto anterior.

MUERTE DESGRACIADA DEL BIZARRO CAYUELA.

(Del Castellano.)

Varias cartas hemos recibido hoy de distintos puntos de Galicia, comunicando la triste nueva de la muerte del distinguido y valeroso D. Joaquín Cayuela, acaecida el dia 10 del corriente en las inmediaciones del lugar de Senra.

En una carta se dice que los enemigos atacaron en número de 60 á 80, pero que su tropa, especialmente la caballería del 5.º ligero, no tuvo todo el valor y disciplina necesarios para vencer. Otra carta escrita al parecer con mejores datos, refiere el suceso de la manera siguiente:

"En la tarde del 10 avistó el desgraciado Cayuela unos cuantos facciosos en las inmediaciones de dicho pueblo, y les siguió la pista hasta un puente inmediato que se halla sobre el rio Tambre, distante dos leguas de Santiago; pero habiéndose encontrado cortado el puente se arrojó al rio con ocho caballos y siguió persiguiendo á la canalla, hasta que llegando á unos matorrales donde al intento estaba emboscada la facción de Ramos, le hicieron una descarga, de cuyas resultas murieron cuatro soldados. Entonces Cayuela con los cuatro restantes corrió á vengar la muerte de sus compañeros; pero halló la suya en otra nueva descarga."

Todos nuestros correspondientes de Galicia escriben llenos de pena por este acontecimiento, é insisten en la necesidad de buenos jefes de columnas, y en la de relevar las tropas que hay en aquel país.

Noticias sobre Balmaseda.

BURGOS 16 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

Segue la persecucion de la facción de Balmaseda, pero este ha sabido hasta ahora burlar la actividad de nuestra columna habiendo logrado estar tres dias

Darán las dos, y con su imbecil padre irá á ser la heroína del concierto, ¡del concierto vedado á mis canciones!
Y volverá atracada de requiebros y bizcochos sin fin; y yo entre tanto, ¡yo que hago para ella el traje nuevo, segunda *censuróla* olvidada, cantando el *chairo* espumaré el puchero.

Esta fácil y graciosa parodia del principio del Cain de Legouvé, podrá dar una idea de la sal y donaire que reinan en toda la pieza. Repetimos que es un juguete de mucho efecto y lleno de amenidad y de *vis cómica*.

La ejecucion nos ha parecido superior, y la música tan caprichosa, tan bien concebida y tan original, que el público entusiasmado clamó por el nombre del autor, hasta que el Sr. Salas anunció el del compositor D. Basilio Basili, ya venturosamente conocido, y que con su aplicación y relevantes prendas se va labrando una reputacion cada dia mayor y mas merecida. Por nuestra parte le damos la enhorabuena mas cumplida por este triunfo y por el mas brillante si cabe, que alcanzó su discípula la señora doña Bárbara Lamadrid, debido en gran parte á la acertada direccion que ha sabido dar á las privilegiadas dotes de esta distinguida actriz. No era nueva para nosotros en su boca la sentida cavatina de la Norma que tanto arrebató en el teatro; ya la habiamos oido cantar dias antes en el Liceo Literario y Artístico y el entusiasmo con que fue

en la sierra casi desconocida, pero no ha podido llegar al pasar á requirir con Cabrera que parece con todos sus deseos; solo por una casualidad se ha encontrado con nuestras columnas, y este encuentro fue, tan insignificante que solo hubo Balmaseda dos heridos. La columna de Rodriguez habia llegado al caer la tarde á Barbadiño del mercado, y estando descansando se avistó un grupo que se ignoraba quien podia ser; pero como se aproximase cada vez mas, tomó el coronel Rodriguez la precaucion de botar sillas y hacer formar aunque sin tocar cajas; Balmaseda debia también ignorar que nuestras tropas ocupaban aquel punto, y seguia sin detenerse, mas luego que tuvo noticia de ello contramarchó y no hubo mas que una ligera escaramuza; Rodriguez lo persiguió como una legua pero sin mas fruto que haber perdido de nuevo la pista. Se asegura que hoy ha pasado Balmaseda la Brújula, y que volverá á andar la rueda.

El convoy que hace tres dias llegó á esta salió ayer para Logroño, donde se dice se encuentra el cuartel general; ahora ha variado el rumbo pues si antes era de Haro á Logroño, ahora es de Lodosa á Logroño y de Logroño á Lodosa.

El 11 del actual entraron cinco latro-facciosos en el pueblo de S. Pedro, dos leguas de Mérida, y se llevaron los caballos de la parada de postas, robando cuanto encontraron.

De Vich escriben con fecha 7 que el capitán don José Fon y el oficial Buenaventura Vila, del pueblo de Roda, fueron á hacer varias paradas por la noche á las inmediaciones del pueblo del Esquirol, á fin de ver si podian escaramentar al enemigo, y auxiliado al amanecer por el comandante de armas de dicho pueblo D. Luis Llinas con otra partida, lograron prender al comandante de armas del pueblo del Esquirol llamado Viver, y el cabecilla Marcellino Mas, uno de los primeros que levantó el grito de rebelion en este llano de Vich conocido por sus muchos robos y atrocidades.

Esciben de Zaragoza el dia 16:

A la una de esta madrugada ha regresado la columna nacional que ayer salió de esta en persecucion de los 40 caballos de D. Jorge (el de Medina) que se aproximaron á robar los ganados; estos han sido rescatados, ademas de algunas caballerías, y murió un faccioso; el enemigo rehuyéndose dispersó, consiguiéndose allí el rescate.

Mas de 100 labradores sin diferencia de opiniones salieron inmediatamente contra la canalla apenas se tuvo la noticia de su aproximacion y robos que ejecutaba.

Correspondencia de Provincias.

BILBAO 12 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

En el número del 2 de este del *Correo*, hemos leído con gusto las reflexiones del correspondiente de Vds. sobre los medios de acabar con el escandaloso tráfico de Bermeo. Desde aquella fecha han encontrado en dicho puerto facciosos otros seis buques, y sé que se esperan mas. De la impunidad con que se lleva adelante este comercio vergonzoso resultan muchos males para la causa y para Bilbao en particular, porque prescindiendo de los recursos que con los derechos establecidos en Bermeo se proporcionan á los enemigos, el hecho es que se han creado en el país intereses opuestos á los de Bilbao, que trabajan con las autoridades facciosas para mantener la prohibicion de comunicar con nosotros y de extraer de este pueblo los efectos que pueden necesitar. Seria de desear que para combatir estos males, que se sienten y palpan con grave perjuicio nuestro, hubiese de parte de nuestro general bastante condescendencia para rebajar considerablemente los impuestos que ha establecido á la salida de géneros de Bilbao, arreglándolos de manera que el consumidor vizcaíno encontrase siempre un beneficio en acudir á nuestro mercado. Hoy le tiene en Bermeo, y de aquí nace la importancia comercial que diariamente va adquiriendo dicho puerto, importancia que nosotros mismos mantenemos por efecto de nuestros desciertos.

Que los derechos de salida de géneros de Bilbao produjeren considerablemente mas, establecido que fuese el sistema político que indico, es una verdad innegable, y que se confirma por la experiencia de los últimos meses. En su principio estos derechos llegaron á producir mensualmente hasta 120,000 rs., y hoy en fuerza de la irregularidad que hay en ellos apenas producen 20,000 rs. ¿Y es justo que por la miseria de 20,000 rs. que con rebaja de sueldos, oficinas &c., no llegarán á la mitad, se grave al comercio todo del pueblo de Bilbao, oponiendo constantes restricciones y obstáculos á su desarrollo? ¿Y es político que por una pequeñez semejante se haga ingresar en las cajas del Pretendiente los miles de duros que le produce la aduana de Bermeo? Póngase, ¡por Dios! remedio á este mal, y no seamos los agentes de nuestra propia ruina.

acogida, no podia menos de ser un fiel presagio de la vivísima sensacion que habia de excitar en las tablas. Hay realmente en la voz de la Señora Lamadrid una suavidad y una dulzura que cautivan; su estension y flexibilidad son de gran valia, y su escuela tiene toda la correccion del buen gusto y toda la pureza y la desnudez del sentimiento.

La Señora Pérez cantó también con suma gracia y desenfado la parte que le cupo, y sobre todo la lindísima cancion de la *aguadora*.

El Sr. Salas, que salió á representar por primera vez, lo hizo como si toda su vida se hubiese ocupado en ello; y nadie hubiera dicho otra cosa al ver la soltura y desembarazo con que nos ensartaba sus versos. De la parte de cantado no hablemos porque este hombre que siempre nos obliga á elogiarle, nos quita la libertad de poner los aplausos de nuestro bolicio, y les hace perder el mérito de esta suerte, cosa que á nadie le gusta. El Sr. Sobrado, excelente como de costumbre.

En conclusion, la funcion ha sido entretenida y amena de todas veras, y por lo tanto somos de parecer que se dé un voto de gracias á los Sres. Vega-Breton y Basili por el buen rato que nos hicieron pasar. Si las obras que aquella noche vimos no nos dieron leccion alguna profunda y de importancia, por lo menos nos divertimos, y á fco que no es esto poco en las presentes circunstancias.

E. G.

(De otro)

Esto continúa en u hemos cual será su té do, sentenced á su causa de la muerte comparsa, tienen inva que muchas personas tales parages para evi

Se nombró á Paso primer batallón de la primero. Este se ha es varez para prenderlo, do del batallón, y el d macion. Han admitido individuos expulsados Palarea, al paso que e

fea nota de moderado Beitran Soler, uno d ros de Barcelona, conq Aviraneta, encausad cionaria de Málaga de co y la exageracion d mismo á otras dos cau cuales está pedida cont presidio con retencion

escriben en el Eco de y lo confirman sus inñ ; Asi este furibundo der en un caudil!

(De otro)

Hemos leído aqui la to de Sevilla ha elevad se levante el estado de se reorganice la Milici los generales Cordova que ocupaban antes de acontecimientos de aq

Prescindiendo de l ciones populares tiene presentaciones al gobié género de medidas, la llena de mérito y de ve fundas simpatías. Este á la leal ciudad de Sev samo en la desgracia y ya fama y renombre e eucerec cubriéndolos d

Hace cuatro años q vieron en la mayor agi ricion de las hordas va y por un movimiento h Narvaez trasladarse co estas provincias, lauzo tarlo, y le hubiera c desmanes y miserables

todo el mundo sabe no uacion de la obra. Pe á impedir que el jóven so título de *libertador* no está en manos de e darle porque es dade p mal su grado. Gomez que le era bieu fatal e dable enemigo.

¡Hace un año que es seno como un ángel tu venia á evitar la miser en que se hubiera visto y desordenada banda

Tallada hubiera penetró Narvaez por las pu entre vivas y aclamaci perfectamente disciplin rido, brillante por de

habia nacido de las lla habitantes benedicen c se presentó allí el gff el momento en que se desamparo. En aquella verdad y tacto político y castigo ejemplarmente que de oculto se forma rancia al malo, proteji tñacion de opiniones, fi ra, facilitó las comunic indigencia. La Manch pacificador.

Hace algunos meses se trastorna el orden so de la mayor gravedad p cías que pudieran segui vaez á Loja, su patria,

llamado al punto del ir restablece completame fue el grande autor de l historia que juzga á los caudillo insigne en hou actividad y bravura, en libertador, y la Manch en otra es adorado co

cripto, perseguido, fugi Lo mas triste es que opinion se mira en el d á su país unos servicios mas, en una época y co en que se dice que la op da... ¿En qué consiste responder á sí mismo.

Como estas son las aquí, juzguen Vds. cuá actuales secretarios del

(De nuestro)

El jefe político de e Cabello emplea con c uniformar la Milicia na ja con eficacia en reunir dependencias del gobié que igualmente está en cular la fijado las bases mutuos para en el caso bien por muerte, bien cuyas medidas acredita progreso.

La diputacion se ocu circuitos para atender á óstios, partiendo del p